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TERCEIRA SECRETARIA 
DIRETORIA LEGISLATIVA 

DIVISÃO DE TAQUIGRAFIA E APOIO AO PLENÁRIO 

SETOR DE TRAMITAÇÃO, ATA E SÚMULA 

1ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 6ª LEGISLATURA 

ATA SUCINTA DA 39ª 
(TRIGÉSIMA NONA) 

SESSÃO ORDINÁRIA, TRANSFORMADA EM COMISSÃO GERAL PARA 

DEBATER O PROJETO DE LEI COMPLEMENTAR Nº 1, DE 2011, QUE 
“DISPÕE SOBRE A INSTALAÇÃO DE POSTOS DE ABASTECIMENTO, 

LAVAGEM E LUBRIFICAÇÃO NOS ESTACIONAMENTOS DE 
SUPERMERCADOS, HIPERMERCADOS, SHOPPING CENTERS E 

SIMILARES NO DF”, 

EM 5 DE MAIO DE 2011 

 
SÚMULA 

PRESIDÊNCIA: Deputado Raad Massouh 

LOCAL: Plenário da Câmara Legislativa do Distrito Federal 

INÍCIO: 15 horas e 25 minutos 

TÉRMINO: 18 horas e 32 minutos 
 
PRESENÇA – Compareceram os seguintes deputados: 

 Deputado Agaciel Maia – PTC 
 Deputado Benedito Domingos – PP 
 Deputada Celina Leão – PMN 
 Deputado Chico Leite – PT 
 Deputado Chico Vigilante – PT 

 Deputado Cláudio Abrantes – PPS 
 Deputado Dr. Michel – PSL 
 Deputada Eliana Pedrosa – DEM 
 Deputado Evandro Garla – PRB 
 Deputado Joe Valle – PSB 

 Deputada Liliane Roriz – PRTB 
 Deputada Luzia de Paula – PPS 
 Deputado Olair Francisco – PT do B 
 Deputado Patrício – PT 
 Deputado Raad Massouh – DEM 

 Deputada Rejane Pitanga – PT 
 Deputado Rôney Nemer – PMDB 
 Deputado Washington Mesquita – PSDB 
 Deputado Wasny de Roure – PT 
 Deputado Wellington Luiz – PSC 

Obs.: O Deputado Prof. Israel Batista – PDT encontra-se em licença médica, de 
acordo com o AMD nº 51/2011. 
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1 ABERTURA 

Presidente (Deputado Raad Massouh): 

– Está aberta a sessão. 
– Sob a proteção de Deus, são iniciados os trabalhos. 

 
2 COMUNICADO DA PRESIDÊNCIA 

Presidente (Deputado Raad Massouh): 

– Informa que, de acordo com o Requerimento nº 375, de 2011, de autoria 
de vários deputados, a sessão ordinária será transformada em comissão geral para 
debater o Projeto de Lei Complementar nº 1, de 2011, que “Dispõe sobre a 
instalação de postos de abastecimento, lavagem e lubrificação nos estacionamentos 
de supermercados, hipermercados, shopping centers e similares no DF”. 
 

2.1 COMPOSIÇÃO DA MESA 

– DEPUTADO RAAD MASSOUH, presidente da sessão 
– DÁLIO RIBEIRO, superintendente do Instituto Brasília Ambiental – IBRAM 
– RAIMUNDO MIQUILINO DA CUNHA, presidente do Sindicato dos Frentistas 
– JOSÉ CARLOS ULHÔA FONSECA, presidente do Sindicato do Comércio Varejista 
de Combustíveis e de Lubrificantes do Distrito Federal– SINDICOMBUSTÍVEIS/DF 
– DANIELLE BASTOS MOREIRA, presidente da Associação Comercial do Distrito 
Federal – ACDF 
– CARLOS ALVES, presidente do Sindicato dos Empregados em Postos de Serviços 
de Combustíveis– SINPOSPETRO–DF 
– ALEXANDRE SEABRA, diretor de Relações Institucionais da Associação Brasileira 
de Supermercados – ABRAS 
 
2.2 PRONUNCIAMENTOS 

DEPUTADO RAAD, presidente da sessão 

– Justifica a convocação desta comissão geral pela complexidade e 
importância do assunto tratado no Projeto de Lei Complementar nº 1/2011. 
 
DEPUTADO OLAIR FRANCISCO – PT do B 

– Lê trechos das notas taquigráficas da sessão ordinária realizada em 3 de 
maio, em que parlamentares abordaram a necessidade de realização desta comissão 
geral e comentaram as denúncias de tentativa de suborno apresentadas pelo 
Deputado Olair Francisco. 

– Comenta nota publicada em que a Associação Comercial do Distrito Federal 
nega envolvimento com o episódio da tentativa de suborno. 
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– Esclarece que vinculou o nome daquela associação às denúncias porque a 
mesma pessoa que ofereceu vantagens ao deputado protocolou documento em 
nome da Associação Comercial do DF em seu gabinete. 

– Afirma que não está nesta Casa para receber vantagens nem benefícios de 
qualquer natureza. 

– Observa que a CEOF, comissão da qual faz parte, aprovou parecer 
favorável ao projeto objeto desta comissão. 

– Coloca suas informações pessoais à disposição da mídia e da referida 
associação. 
 
ALEXANDRE SEABRA, diretor de Relações Institucionais da Associação Brasileira 
de Supermercados – ABRAS 

– Salienta que a ABRAS defende o livre mercado e questiona a proibição 
imposta aos supermercados quanto à possibilidade de comercializar combustíveis. 

– Afirma que os supermercados transmitem confiança à população e, por 
isso, geram temor ao empresariado local da área de combustíveis. 

– Defende que a população tenha a opção de escolher o local para 
abastecer. 

– Clama pelo direito dos empresários de empreender, dentro dos parâmetros 
da lei.  

 
DEPUTADA ELIANA PEDROSA – DEM  

– Indaga ao senhor Alexandre Seabra se já existem estudos promovidos 
pelas redes de mercados de varejo que sustentem a redução de preços dos 
combustíveis. 

 
ALEXANDRE SEABRA, diretor de Relações Institucionais da Associação Brasileira 
de Supermercados – ABRAS  

– Em resposta ao questionamento da Deputada Eliana Pedrosa, menciona 
que não existe ainda estudo ou proposta para a redução do preço do combustível, 
mas assegura que a competitividade provocará tal redução. 
 
CARLOS ALVES, presidente do Sindicato dos Empregados em Postos de Serviços de 
Combustíveis– SINPOSPETRO–DF 

– Afirma que atua em defesa dos direitos dos empregados do ramo de 
combustíveis. 

– Diz-se aberto à discussão de soluções que beneficiem a sociedade e os 
trabalhadores. 
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DANIELLE BASTOS MOREIRA, presidente da Associação Comercial do Distrito 
Federal – ACDF  

– Traça histórico da Associação Comercial do Distrito Federal, ressaltando 
que o trabalho da entidade sempre se desenvolveu em benefício da cidade. 

– Esclarece que a associação acompanha o trabalho de elaboração dos 
projetos de lei pelos deputados e procura colaborar com a atividade parlamentar. 

– Afirma que não medirá esforços para a completa apuração da denúncia e o 
resguardo da imagem da entidade que representa. 

– Diz que a Associação Comercial do DF encaminhou à CLDF pedido de 
realização de audiência pública para discutir questões urbanísticas e ambientais 
(desafetação de áreas públicas e privadas, tombamento, entre outras) relacionadas 
às transformações que a aprovação do projeto em análise pode ocasionar. 

– Manifesta a preocupação da ACDF com o possível agravamento da questão 
dos alvarás de funcionamento dos estabelecimentos comerciais no Distrito Federal. 
 
RAIMUNDO MIQUILINO DA CUNHA, presidente do Sindicato dos Frentistas 

– Salienta que se pronunciará em nome dos frentistas, que têm uma 
demanda no Tribunal Regional do Trabalho – TRT. 

– Comenta que participou da CPI do Combustível, em 2003. 
– Pede perdão à sociedade de Brasília por ter defendido o Processo nº 294, 

de 2000, contra a instalação de postos de gasolina em supermercados. 
– Defende a competitividade, a despeito de sua preocupação com o futuro 

comportamento dos supermercados. 
– Reivindica aos parlamentares que modernizem a lei a fim de que sejam 

implantados postos de gasolina nas áreas dos supermercados, fato que pode 
provocar a redução dos preços dos combustíveis, em razão da livre concorrência. 

– Denuncia as péssimas condições de trabalho e de remuneração dos 
frentistas. 
 
JOSÉ CARLOS ULHÔA FONSECA, presidente do Sindicato do Comércio Varejista 
de Combustíveis e de Lubrificantes do Distrito Federal – SINDICOMBUSTÍVEIS/DF 

– Sustenta que o alto preço dos combustíveis praticado no mercado é reflexo 
da elevada carga tributária incidente sobre o produto, apresentando vídeo com série 
de reportagens que abordam o assunto. 

– Informa que, hoje, o combustível no DF está entre os mais baratos do 
Brasil. 

– Afirma que os preços praticados no Distrito Federal estão sendo mantidos 
em patamares mais baixos artificialmente, por motivações políticas. 

– Adverte que, nos últimos meses, o preço da gasolina não aumentou um 
centavo sequer, mas o preço do álcool aumentou 189%, por falta de planejamento 
do poder público. 
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– Acredita que a venda de combustíveis por redes de mercados varejistas 
resultará na formação de oligopólios. 

– Defende que os empresários do ramo de combustíveis não são os vilões da 
questão, como muitos dão a entender. 

– Pondera que não se oporia à venda de combustíveis por supermercados 
caso eles fossem tratados em igualdade de condições em relação aos postos 
autônomos. 
 
DEPUTADO CHICO VIGILANTE – PT 

– Salienta que o presidente do SINDICOMBUSTÍVEIS/DF não apresentou 
argumentos que impeçam a instalação de postos nos supermercados. 

– Faz um histórico da origem da Lei nº 2.526/2000, que proibiu a instalação 
de postos de combustíveis em estacionamentos de supermercados, hipermercados e 
shopping centers. 

– Lembra que, em 1994, o Deputado Benedito Domingos apoiou o projeto e 
veio a sancioná-lo, em 2000, como governador em exercício. 

– Condena a apresentação, nesta Casa Legislativa, de 45 projetos de lei 
complementar que trataram da alteração de destinação de terrenos para postos de 
gasolina, inclusive em área tombada pelo Patrimônio Público. 

– Acrescenta que essa foi a origem da Rede Gasoline de Combustíveis, que 
estabeleceu um posto na Asa Norte. 

– Argumenta que a área onde o Hipermercado Extra pleiteia instalar um 
posto de gasolina não é diferente daquela onde está o posto da Gasoline: 

– Critica o parágrafo da Lei Complementar nº 294, de 2000,  que proíbe a 
edificação de postos de gasolina em supermercados.  

– Afirma que não está alterando destinação de terreno e que o Extra deverá 
se enquadrar à lei, se desejar estabelecer um posto de combustíveis em seu espaço 
físico. 

– Chama o Sr. Edson ao microfone para que ele afirme o seu compromisso 
de que reduzirá o preço da gasolina, caso o projeto seja aprovado. 

– Defende que a redução dos preços é possível e cita os exemplos do Posto 
da Torre, que vende gasolina a preço mais baixo para taxistas, e de um pequeno 
posto na Asa Sul, que oferece 10 centavos de desconto para clientes fidelizados. 

– Cita o preço da gasolina na Argentina, menor que no Brasil, embora seja 
vendida pela mesma BR Distribuidora. 

– Afirma que lutará pela redução do preço dos combustíveis no DF e pede 
apoio aos parlamentares para a aprovação do Projeto de Lei Complementar nº 
1/2011, que será votado na próxima quarta-feira, dia 11. 
 
DEPUTADO RÔNEY NEMER – PMDB 

– Afirma que se pronunciará como arquiteto e não apenas como 
parlamentar. 
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– Trata das exigências técnicas que os postos devem cumprir para instalação 
e funcionamento. 

– Comenta a situação problemática pela qual passa o setor comercial no que 
tange aos alvarás de funcionamento. 

– Avalia positivamente o valor da concorrência, repudia a prática de cartel e 
pondera que, em última instância, lei federal ditará os critérios técnicos para a 
instalação de novos postos de gasolina.  

– Acredita no aumento da oferta de empregos em razão da comercialização 
de combustíveis por redes de hiper e supermercados. 

– Entende que o projeto trará mais benefícios do que problemas para a 
sociedade e afirma que os obstáculos apresentados são superáveis. 
 
DEPUTADO BENEDITO DOMINGOS – PP  

– Elogia o pronunciamento do Deputado Rôney Nemer e destaca que o 
parlamentar se preocupa com a segurança da população, e não com o lucro. 

– Esclarece que, no passado, manifestou-se contrariamente à instalação de 
postos de gasolina em supermercados por se tratar de áreas de risco, em caso de 
acidente. 

– Acrescenta que, segundo a proposta apresentada naquela época, os postos 
seriam incorporados aos supermercados com apenas um CNPJ, o que os beneficiaria. 

– Comenta que o Deputado Olair Francisco apresentou uma emenda 
referente ao assunto. 

– Defende a livre concorrência, desde que haja igualdade de condições. 
– Informa ao Deputado Chico Vigilante que, há oito anos, não é mais dono 

de postos de gasolina. 
– Chama a atenção dos parlamentares para a situação das empresas 

multinacionais, que concorrem em condições de superioridade com os brasileiros. 
 
DÁLIO RIBEIRO, superintendente do Instituto Brasília Ambiental – IBRAM 

– Afirma que, como servidor público, trabalha com base na lei e assim 
procederá independentemente da lei que estiver em vigor. 

– Explica que os postos de gasolina são efetiva e potencialmente poluidores. 
– Destaca que a localização, o tamanho e a natureza do empreendimento 

são levados em conta para a sua aprovação ambiental. 
– Comenta os avanços tecnológicos que aumentaram a segurança dos postos 

de gasolina, mas adverte não haver risco zero na engenharia. 
– Apresenta as preocupações do órgão ambiental com a aprovação do 

projeto, considerando-se que shoppings centers e hipermercados são locais de 
concentração de pessoas. 

– Sugere que se olhe para o futuro e que se comece a pensar na 
possibilidade de comercialização pelos postos de espécies de combustíveis menos 
agressivas ao meio ambientes. 
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DEPUTADO AGACIEL MAIA – PTC 

– Posiciona-se favoravelmente ao Projeto de Lei Complementar nº 1/2011 
por entender que o aumento da oferta, de acordo com os princípios gerais da 
Economia, propicia a redução dos preços. 

– Manifesta sua preocupação com o fato de não haver estudos e planilhas 
que garantam a redução do preço para o consumidor e questiona se há realmente o 
compromisso com tal redução. 

– Reclama da falta de detalhamento sobre as variáveis econômicas para que 
seja assegurado o benefício à população. 

– Defende a atitude do Deputado Olair Francisco em relação à apuração do 
fato ocorrido em seu gabinete. 

– Informa à Sra. Danielle, presidente da Associação Comercial do Distrito 
Federal, que, de acordo com o Regimento Interno da Casa, é da Polícia Legislativa da 
CLDF a competência para a apuração dos fatos. 
 
DEPUTADA REJANE PITANGA – PT 

– Diz que se manifestará como cidadã consumidora e não apenas na 
condição de parlamentar. 

– Comenta a mobilização dos consumidores diante dos aumentos sucessivos 
nos preços de combustíveis. 

– Afirma que, no Distrito Federal, os preço dos combustíveis não variam 
entre os postos, o que indica uma prática comercial reprovável. 

– Defende mudanças no cenário do Distrito Federal e pondera que a briga 
entre os empresários é por lucros e não por direitos, como é a luta dos 
consumidores. 

– Aborda a realidade crítica dos funcionários de supermercados e dos 
frentistas de postos de gasolina, cujos direitos são igualmente ofendidos em suas 
relações de emprego. 
 
CHARLES GUERREIRO, coordenador do Movimento contra a Cartelização dos 
Combustíveis no DF 

– Apresenta os lemas que norteiam a atividade do movimento: a luta contra 
a cartelização e pela redução da carga tributária no mercado de combustíveis. 

– Afirma haver constatado que o preço de combustíveis no Distrito Federal 
figura historicamente entre os mais altos do Brasil. 

– Observa que a sociedade do DF não dispõe de transporte público de 
qualidade, o que a torna dependente de automóveis próprios e agrava os problemas 
de trânsito da cidade. 

– Acrescenta que o crescimento da frota de veículos do DF aumenta a 
demanda por combustíveis e impõe que sejam construídos mais postos. 

– Defende a redução na carga tributária, a construção de ciclovias e o 
aumento da concorrência no mercado de combustíveis. 
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JOSÉ CARLOS ULHÔA FONSECA, presidente do Sindicato do Comércio Varejista 
de Combustíveis e de Lubrificantes do Distrito Federal – SINDICOMBUSTÍVEIS/DF 

– Salienta que os supermercados quebram os pequenos comerciantes. 
– Comenta que o Deputado Chico Vigilante está equivocado em relação a 

determinados posicionamentos, em especial ao relativo ao posto da rede Gasoline. 
– Enfatiza que o SINDICOMBUSTÍVEIS/DF sempre combateu as 

transformações e destinações que não estavam no Plano Diretor. 
 
DEPUTADO RAAD MASSOUH – DEM 

– Destaca a importância das questões abordadas nesta Comissão Geral. 
– Coloca-se à disposição de todos os presentes para o debate e a proposição 

de soluções para os problemas do Distrito Federal. 
– Comunica que apresentará emendas ao projeto que resguardem os 

critérios técnicos para a construção de postos, que obriguem os shoppings centers e 
os supermercados a participarem de licitações da Terracap com prévia destinação 
dos terrenos e que vinculem a construção ao parecer do IBRAM. 
 
DEPUTADO CLÁUDIO ABRANTES – PPS  

– Destaca a importância do debate desenvolvido nesta Comissão Geral. 
– Menciona a complexidade do tema e afirma estar formando sua opinião 

sobre a matéria. 
– Alerta para as questões ambientais, além dos pontos econômicos sempre 

discutidos. 
– Compromete-se a defender o direito dos trabalhadores. 

 
3 ENCERRAMENTO 

Presidente (Deputado Raad Massouh): 

– Agradece a presença de todos e declara encerrada a sessão. 
 
 

Eu, Primeiro-Secretário, nos termos do art. 128 do Regimento Interno, lavro 
a presente Ata. 

 
 

Primeiro-Secretário 
 
 

Este texto não substitui o publicado no Diário da Câmara Legislativa nº 98 – Suplemento,  

de 27/5/2011. 


